

RÉSULTATS

Canada

**Le pouvoir d'en finir avec la
pauvreté**

**Mémoire pour la consultation prébudgétaire en prévision du budget
de 2020**
Présenté par : RÉSULTATS Canada

Recommandation 1 : Que le gouvernement du Canada augmente les dépenses du Canada en matière de développement mondial et d'aide humanitaire sur une période de 10 ans, grâce à des augmentations annuelles prévisibles de 15 % de l'enveloppe de l'aide internationale (EAI).

Recommandation 2 : Que le gouvernement du Canada tienne efficacement son engagement annuel récent d'offrir 1,4 milliard de dollars pour la santé des femmes et des enfants en :

- a. investissant dans la vaccination mondiale par le maintien du soutien et du financement de l'Initiative mondiale pour l'éradication de la poliomyélite et de Gavi, l'Alliance du vaccin;
- b. maintenant un fort accent sur les programmes de nutrition, en conservant le rôle du Canada en tant que l'un des principaux donateurs pour les dépenses en nutrition.

Résumé

RÉSULTATS Canada est un mouvement mondial de Canadiens passionnés, engagés à faire entendre leurs voix pour en finir avec la pauvreté extrême. Depuis plus de 30 ans, nos bénévoles tirent parti du pouvoir énorme de la défense des intérêts en entamant un dialogue avec leurs députés et leurs concitoyens des quatre coins du Canada.

Le Comité a invité les Canadiens à signaler leurs priorités pour le budget fédéral de 2020. Nous considérons qu'un investissement plus important dans l'aide internationale constitue un investissement stratégique qui profite tant aux Canadiens qu'au reste du monde.

À cette fin, nous vous pressons de prioriser l'augmentation du soutien du Canada à l'aide publique au développement (APD) dans le budget fédéral de 2020. Plus précisément, le gouvernement du Canada doit augmenter son APD de 15 % et prévoir des augmentations comparables au cours des prochaines années afin de contribuer à l'éradication de la pauvreté et à la lutte contre les inégalités en y contribuant de façon équitable.

L'accroissement de la viabilité environnementale est l'un des principaux engagements du Canada. Avec la Politique d'aide internationale féministe, le Canada reconnaît les effets déstabilisants des changements climatiques pour les plus pauvres et les plus vulnérables du monde. Sans action urgente, 100 millions de personnes supplémentaires pourraient être conduites à la pauvreté d'ici 2030 en raison des changements climatiques¹. Une augmentation de l'APD permettrait de mieux soutenir les programmes et les politiques afin de relever les défis des changements climatiques, de protéger l'accès aux biens de première nécessité et de soutenir les économies.

L'année 2020 marquera les 10 ans restants du Programme de développement durable à l'horizon 2030. Pourtant, l'APD canadienne est en voie d'atteindre son plus bas niveau en 50 ans, à un niveau estimé à 0,26 % du RNB, même si le Canada lui-même a pris l'engagement en 1969 de contribuer à l'APD à hauteur de 0,7 % de son RNB². Pour atteindre cet objectif convenu à l'échelle internationale et atteindre les objectifs de développement durable (ODD), le Canada doit accroître son APD.

Le leadership du Canada dans la lutte contre la pauvreté dans le monde est à la fois populaire auprès des Canadiens et avantageux pour eux. Selon une étude réalisée en 2015, 94 % des Canadiens jugent qu'il est important d'améliorer la santé, l'éducation et les possibilités économiques des peuples les plus pauvres du monde³. Avec l'APD, le Canada peut investir dans des secteurs mondiaux cruciaux afin de

¹ <https://www.banquemondiale.org/fr/topic/climatechange/overview>

² <https://data.oecd.org/fr/oda/apd-nette.htm>

³ [http://mcic.ca/pdf/Perspectives canadiennes sur le de%CC%81veloppement international - DRAFT - web.pdf](http://mcic.ca/pdf/Perspectives%20canadiennes%20sur%20le%20de%20veloppement%20international%20-%20DRAFT%20-%20web.pdf)

stimuler la croissance économique, d'accroître la main-d'œuvre mondiale et de réduire le coût des traitements et des soins de santé associés aux maladies et à la malnutrition.

Que peut apporter un investissement accru dans l'APD?

Nous nous réjouissons que le gouvernement du Canada ait annoncé le 4 juin 2019 qu'il augmenterait son investissement pour atteindre 1,4 milliard de dollars par année d'ici 2023, pour une période de 10 ans, afin de promouvoir la santé et les droits des femmes et des filles partout dans le monde. Certains engagements cruciaux peuvent être pris pour faire en sorte que cet investissement historique ait le plus grand impact, notamment en mettant l'accent sur l'éradication de la poliomyélite et la vaccination systématique.

Éradication de la poliomyélite

Le Canada est un chef de file dans la lutte pour éradiquer la poliomyélite depuis des décennies. Le Canada a pris d'importants engagements financiers pour protéger tous les enfants contre la poliomyélite, notamment au moyen de l'Initiative mondiale pour l'éradication de la poliomyélite (IMEP). Ce partenariat, établi en 1987, a eu un impact incroyable. Dix-huit millions de personnes marchent aujourd'hui, qui seraient autrement paralysées sans cet effort, et, d'ici la fin 2023, trois millions d'autres ne souffriront pas d'un handicap grave provoqué par la poliomyélite. Les Canadiens eux-mêmes ont également joué un rôle essentiel dans la sensibilisation et la collecte de fonds, ce qui nous a permis de nous rapprocher plus que jamais de l'éradication de cette maladie.

Si nous nous arrêtons maintenant, d'ici dix ans, la poliomyélite aura repris de la vigueur et redeviendra une menace considérable pour la sécurité sanitaire mondiale, avec 200 000 nouveaux cas par année partout dans le monde et nous aurons ainsi gaspillé les investissements de 750 millions de dollars canadiens déjà effectués.

Le Canada devrait maintenir son leadership dans l'éradication de la poliomyélite et étendre son financement de l'IMEP jusqu'en 2023 afin d'éradiquer la poliomyélite dans les deux derniers pays où elle demeure endémique : l'Afghanistan et le Pakistan. En s'engageant à verser 215 millions de dollars canadiens à l'IMEP, le Canada peut jouer un rôle essentiel dans l'éradication de la deuxième maladie de l'histoire, en veillant à ce que personne ne souffre de cette maladie débilite, mais évitable.

Vaccination

La vaccination est l'une des interventions les plus rentables en matière de santé publique et de développement. Les pays à faible et à moyen revenu qui ne sont pas en mesure de fournir des services

de santé comme la vaccination deviennent de plus en plus vulnérables en raison des répercussions des changements climatiques⁴.

Si la couverture vaccinale mondiale devait s'améliorer, on estime que de 4,5 à 5 millions de décès pourraient être évités chaque année. Nous pouvons améliorer la couverture vaccinale en utilisant l'APD pour renforcer les investissements dans l'abordabilité et l'administration des vaccins. En tant que partenaire à long terme de Gavi, l'Alliance du vaccin, le Canada a offert plus d'un milliard de dollars canadiens, ce qui a permis de sauver des millions de vies. En 2020, Gavi cherchera du soutien pour réaliser sa stratégie quinquennale (2021 à 2025).

Depuis sa création en 2000, Gavi a aidé des pays à vacciner plus de 700 millions d'enfants avec des vaccins nouveaux et sous-utilisés, sauvant ainsi plus de 10 millions de vies. Gavi travaille avec les pays pour renforcer leurs systèmes de santé, et son modèle unique de cofinancement contribue à assurer la viabilité à long terme de la distribution de vaccins et le soutien associé. Gavi est également un chef de file en matière d'innovation, de développement et de déploiement de nouveaux vaccins. Par exemple, Gavi a contribué à faire vacciner 1,5 million de filles contre le cancer du col de l'utérus en déployant le vaccin contre le virus du papillome humain (VPH) dans les pays qui en ont le plus besoin. Cela contribuera à réduire le nombre des quelque 266 000 femmes qui meurent chaque année du cancer du col de l'utérus, dont plus de 85 % vivent dans des pays à faible revenu⁵.

Nous espérons que le Canada s'engagera fermement à continuer d'appuyer Gavi en 2020.

Mettre fin à l'épidémie de tuberculose

Les maladies infectieuses continuent de sévir dans le monde, en particulier parmi les populations les plus pauvres et les plus vulnérables. La tuberculose est une maladie qui peut être évitée et guérie, mais elle reste une épidémie, ce qui démontre l'inégalité persistante en matière de santé à l'échelle mondiale.

L'APD est nécessaire pour combler les déficits des budgets nationaux de la santé afin de financer une riposte efficace à la tuberculose. Même au Canada, la tuberculose est une préoccupation, particulièrement pour les populations marginalisées comme les peuples autochtones du Canada. Les maladies comme la tuberculose ne respectent pas les frontières; la seule façon d'assurer la sécurité des Canadiens est de continuer à investir dans les systèmes de santé ainsi que la R et D. Cela nous aidera également à combler le déficit de financement mondial de 2,3 millions de dollars par année nécessaire pour atteindre nos objectifs de 2030 d'éradication de la tuberculose. Nous ne pouvons pas baisser la garde au sujet des épidémies de maladies infectieuses; nous devons continuer d'investir pour faire en sorte que le progrès ne soit pas perdu et que la santé de tous reste donc au premier plan.

⁴ <https://www.worldbank.org/en/topic/climatechangeandhealth#1> (en anglais seulement)

⁵ <https://www.gavi.org/librairie/actualites/communiqués-de-presse/2014/1-5-million-de-jeunes-filles-seront-vaccinees-contre-le-cancer-du-col-de-l-uterus/>

Positionner le Canada comme chef de file en matière de garantie de la santé et de la nutrition des femmes, des adolescents et des enfants en investissant dans le capital humain.

Près d'une personne sur trois dans le monde a trop peu à manger ou souffre de malnutrition, la grande majorité vivant dans les pays en développement⁶. Il a été déterminé que la sous-alimentation constitue l'effet le plus important des changements climatiques sur la santé au XXI^e siècle⁷. Lorsque les cultures sont affectées négativement, cela accroît le risque de malnutrition, de retard de croissance (faible taille de la personne pour son âge), d'altération de la fonction cognitive, d'affaiblissement du système immunitaire et de diminution importante de la capacité de gagner de l'argent dans l'avenir, ce qui continue irrévérablement le cycle de la pauvreté intergénérationnelle.

Étant l'un des plus importants bailleurs de fonds au monde pour des programmes de nutrition de base, le Canada a été un chef de file mondial de l'appui à des programmes de nutrition essentiels. L'accès à des aliments de qualité et nutritifs est fondamental pour la survie et le développement des enfants. La Banque mondiale calcule que la malnutrition coûte à l'économie mondiale 3,5 billions de dollars américains par an, soit 500 dollars américains par personne par an. Le coût de la prévention, cependant, n'est que de 10 dollars américains par personne, par année. L'investissement dans la nutrition peut augmenter la croissance économique par l'entremise de la création d'emplois, de la productivité accrue et d'économies de ressources. De fait, les enfants ayant accès à une alimentation adéquate, une fois devenus adultes, gagnent 20 % de plus sur le marché du travail et ils ont 10 % plus de chances de posséder leur entreprise⁸. Pour chaque dollar investi dans la lutte contre la malnutrition, le ratio coûts-avantages pour les pays à revenu faible et intermédiaire est de 16 \$, et la réduction du déficit de financement sauverait 3,7 millions de vies.

Le Canada aura l'occasion de faire preuve de leadership en 2020 avec le Sommet de la nutrition pour la croissance organisé par le Japon. Les pays donateurs et bénéficiaires se réuniront pour prendre des engagements politiques et financiers afin de mettre fin à la malnutrition sous toutes ses formes d'ici 2030.

Faire du Canada un chef de file dans la promotion d'un programme féministe qui soutient les femmes et les filles, dans le pays et à l'étranger

Offrir une éducation inclusive et de qualité

La recherche montre que l'éducation des femmes et des filles peut être une solution aux changements climatiques, cet aspect se classant sixième des 100 solutions proposées par Drawdown, car il s'agit à la fois d'une intervention auprès de la population et d'une intervention visant à réduire les émissions de gaz à effet de serre⁹. Si les femmes et les filles reçoivent une éducation de qualité, non seulement sont-elles plus susceptibles de fonder une famille plus petite, mais elles auront aussi de meilleures

⁶ <https://fr.wfp.org/faim-zero>

⁷ <https://www.worldbank.org/en/topic/climatechangeandhealth#1> (en anglais seulement)

⁸ <https://www.results.org.uk/sites/default/files/wp-content/uploads/2013/04/Key-messages-designs-FINAL1.pdf> (en anglais seulement)

⁹ <https://www.drawdown.org/solutions> (en anglais seulement)

connaissance et compréhension de la façon dont elles peuvent aider leur famille et leur collectivité à atténuer les changements climatiques et à s’y adapter¹⁰.

Actuellement, 75 millions d’enfants et de jeunes ne vont pas à l’école dans 35 pays touchés par des crises. En situation de crise, les filles sont 2,5 fois plus susceptibles de ne pas être scolarisées, ce qui les rend vulnérables à la violence, à la discrimination et à l’exploitation. En plus de la sécurité que l’éducation peut offrir dans les situations de crise, elle peut également améliorer la participation au marché du travail et augmenter les revenus de deux à trois fois pour les femmes ayant effectué des études secondaires et supérieures. De plus, les filles qui continuent de fréquenter l’école ont plus de chances de se marier à un âge plus avancé, moins de risques de mourir pendant la grossesse ou l’accouchement, plus de chances d’avoir des enfants en meilleure santé et de les envoyer à l’école. Les avantages sociétaux et économiques de l’éducation sont évidents. Avec une APD accrue investie dans une éducation de qualité, inclusive et à long terme, en particulier pour les femmes et les filles, notre avenir sera encore meilleur.

Eau, assainissement et hygiène (WASH, de l’anglais Water, Sanitation and Hygiene)

À l’échelle mondiale, les filles et les femmes passent jusqu’à 200 millions d’heures par jour à recueillir de l’eau¹¹. Les répercussions des changements climatiques, comme l’augmentation de la fréquence et de la durée des périodes de sécheresse et de précipitations irrégulières, exercent une pression supplémentaire sur les filles et les femmes qui travaillent à assurer l’approvisionnement en eau de leur famille¹².

Compte tenu du rythme actuel des progrès réalisés, de nombreux pays ne fourniront même pas à l’ensemble de leurs populations des services d’eau et d’assainissement de base d’ici 2030, sans parler de services WASH gérés de manière sécuritaire, lesquels constituent l’objectif 6 de l’ODD. L’enjeu des toilettes et de l’utilisation de l’eau à des fins personnelles et domestiques peut représenter une question de vie ou de mort. Les inégalités entre les sexes, combinées aux exigences sociales et biologiques, rendent le manque d’accès à l’eau, à l’assainissement et à une bonne hygiène encore plus criant pour les femmes et les filles. Il est urgent d’agir dans le domaine de l’eau, de l’assainissement et de la santé, notamment en ce qui concerne l’hygiène menstruelle, pour réduire les inégalités entre les sexes et promouvoir la justice entre les sexes, la pleine participation et le respect de la dignité et de la santé des femmes et des filles dans le monde entier. L’augmentation des contributions d’APD dans ce domaine peut aider à combler ces lacunes.

Conclusion

Les avantages d’une augmentation des investissements canadiens dans l’APD sont monumentaux pour la santé mondiale, et pour la lutte contre la pauvreté, contre l’inégalité et contre les effets les plus

¹⁰ <https://www.drawdown.org/solutions/women-and-girls/educating-girls> (en anglais seulement)

¹¹ <https://www.unicef.org/fr/communiqu%C3%A9s-de-presse/la-collecte-de-l%E2%80%99eau-est-souvent-une-immense-perde-de-temps-pour-les-femmes>

¹² <http://www.actionaidusa.org/2011/07/how-drought-affects-women> (en anglais seulement)

graves des changements climatiques. Le gouvernement du Canada a pris des mesures importantes pour réorienter l'aide canadienne vers les plus pauvres et les plus vulnérables, mais celle-ci continue de représenter une petite partie de notre budget. De plus, le montant affecté à l'APD dans les budgets fédéraux précédents ne reflète pas adéquatement l'engagement du Canada à atteindre les ODD d'ici 2030. Une promesse renouvelée de leadership en matière de développement international est nécessaire pour favoriser les partenariats mondiaux de collaboration qui permettront au Canada d'atteindre ses objectifs stratégiques. Pour ce faire, le Canada doit accroître son APD dans le budget de 2020.

Nous vous remercions de nous donner l'occasion de participer à la consultation prébudgétaire de 2020. Nous serions ravis d'avoir l'occasion de présenter nos recommandations dans le cadre des audiences prébudgétaires du Comité permanent des finances.